

PREÁMBULO

Tras la creación, el 24 de julio de 1997, del Centro de Historia Universitaria (CEHU) Alfonso IX como Centro Propio de la Universidad de Salamanca, se establecieron algunas prioridades inexcusables para su desarrollo. Por una parte, en atención a su historia y a su geografía, el Centro ha proyectado orientarse, de manera especializada, hacia algunos ámbitos preferentes: en general hacia las Universidades Hispánicas en su conjunto; es decir, las españolas y portuguesas peninsulares, y las iberoamericanas; en particular hacia la propia Salamanca y el marco regional de la Comunidad de Castilla y León. Para ello se han establecido relaciones representativas con centros afines de los ámbitos mencionados, y se han vinculado al Centro como asesores o colaboradores más de cincuenta especialistas en historia cultural y de las universidades, tanto de la Península como de Iberoamérica.

Por otra parte, en esta primera etapa, ha sido necesario dotar al Centro Alfonso IX de una infraestructura básica individualizada, con locales propios, equipos informáticos y una biblioteca de presencia suficiente. Esta labor se ha culminado a lo largo del año 1999, conformándose unos fondos bibliográficos especializados de cerca de 1.000 títulos, que se complementan con los generales del Servicio de Bibliotecas de la Universidad de Salamanca.

En todo momento se ha procurado que el Centro cumpla un servicio definido a la comunidad universitaria, como referencia y consulta para todo tipo de cuestiones sobre historia y tradiciones universitarias. En este sentido se emiten los preceptivos informes escritos, encomendados al

coordinador del Centro o a los especialistas pertinentes. Otras funciones se orientan a la difusión y a la investigación, a través de congresos, coloquios, conferencias, docencia complementaria, exposiciones, web temática, elaboración de bases de datos, reseñas de libros, trabajos de investigación y publicaciones, como de ello dará más cumplida cuenta la Memoria que sigue.

Se ha querido subrayar la importancia de la web temática, como medio de difusión de las actividades del Centro, y como punto de encuentro de los investigadores e interesados en la historia de las Universidades Hispánicas. Al mismo tiempo, desde el Centro se realiza la asesoría científica de la colección de monografías denominada *Acta Salmanticensia. Historia de la Universidad*, iniciada por la Universidad de Salamanca hacia 1953, y que lleva publicados 56 trabajos. Esta colección se completa con la denominada *Estudio General*, que, desde 1990, intenta recuperar textos fundamentales del patrimonio bibliográfico universitario.

En este contexto, el Centro de Historia Universitaria de Salamanca presenta ahora la *Miscelánea Alfonso IX*, como recopilación de sus trabajos. Se estructura en tres partes. Una primera constituye la *Memoria Anual* del Centro. Una segunda, bajo el título general de *Cartapacio*, recoge las aportaciones presentadas en los Coloquios y Seminarios organizados por el Centro Alfonso IX, algunos de los informes escritos emitidos, reseñas de publicaciones sobre Universidades Hispánicas, y primicias de las investigaciones realizadas por el personal adscrito al Centro, dentro de la programación anual preferente. La tercera, denominada *Hojas sueltas*, incorpora notas informativas, documentos significativos y algunos apartados de la web temática que se consideran de interés. Este primer número de la *Miscelánea Alfonso IX* se distribuirá gratuitamente entre los asesores y colaboradores del Centro, y se remitirá como intercambio con los Centros afines interesados.

Deseamos que esta publicación contribuya a la finalidad pretendida del Centro Alfonso IX, como servicio y referencia para la comunidad universitaria en su conjunto.

Luis E. Rodríguez-San Pedro,

Director del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX.

Salamanca, diciembre 1999.